



Jazmín Guadalupe Ruiz García

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo primer parcial

Antropología médica II

Segundo "A"

PASIÓN POR EDUCAR

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de marzo de 2023.

Para comprender al hombre se necesita de una visión holística, es decir, conocer todos los aspectos físicos, mentales, emocionales y sociales que forman parte de cada persona. Como sabemos cada día puede haber cambios o avances en el medio que nos rodea, estos pueden ser para mejorar como personas, eso es lo que estudia la antropología la evolución, desarrollo, estructura y funcionamiento de las culturas humanas en todo lugar y tiempo, para una comparación de un antes y de un después. La antropología medica es una disciplina que se encarga del estudio de la salud, la enfermedad y la atención medica desde una perspectiva cultural. El nacimiento de la antropología no solo se dio en un lugar, fueron diversos autores que se consideraron como los principales fundadores como Eduardo Tylor en Inglaterra, Francisco Boas en Estados Unidos, Marcelo de Martilo en Italia y en Mexico a Manuel Gamio. Tambien los romanos y griegos mostraron intereses por los usos y costumbres de los pueblos diferentes al suyo.

En el siglo XX, la antropología se dedicó al estudio de las 'sociedades simples' o 'primitivas', desde su firmeza y solides se interesó por conocer a las culturas y la relación mutua entre el hombre y el medio ambiente, a lo largo de este tiempo se ha nutrido del trabajo real obtenido por los pueblos y comunidades diferentes. Aunque la antropología nació para estudiar a las culturas diferentes a la propia, a lo largo del siglo XX y hasta el presente, su objeto de estudio se ha ampliado. Ahora ya no sólo se estudia a grupos y culturas ajenos, pues cada día avanza en el estudio de la cultura y la sociedad a la que pertenece una persona. Se debe comprender que el hombre es el objeto de estudio, y la necesidad de profundizar en los aspectos sociales y culturales, asociados al proceso salud-enfermedad. Se requiere un enfoque interdisciplinario para la integración de la medicina con la antropología, pues esta brinda el conocimiento científico sobre el hombre en todas sus dimensiones, bicosocial y cultural. En el campo de la medicina la antropología es muy importante porque ayuda a los profesionales de salud a comprender la diversidad cultural busca la manera de satisfacer las demandas humanitarias y científicas del campo de la medicina mediante la búsqueda del origen social de las enfermedades y de qué manera a la sociedad, la cultura, la política, así como el ambiente afectan la salud. El médico nunca tiene el conocimiento de todo y mucho menos completo, más bien debe ser consciente de que la profesión es de un aprendizaje de día a día no sólo eso también debe tener el conocimiento del pasado no sólo del presente; en la relación de médico y paciente se tiene que crear un vínculo de confianza en el cual se puede expresar todas situaciones presentes para ayudar a mejorar cualquier problema que se este presentando en dicho momento. Su atención, el entorno y la amabilidad del médico con el paciente, favorece en tener un mejor espacio de comunicación; todo médico debe estar

preparado siempre, debe ser amable y poseer empatía, al fortalecer la relación entre un médico y paciente creamos una seguridad grande porque estamos a pequeños pasos que el paciente tenga una mejor comunicación y se pueda sentir en un lugar seguro. Como decía Edgar Morin “para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con la física y la biología” es decir todo lo que lo conforma que son las tradiciones, costumbres, arte e historia general de un pueblo o una comunidad.

En las comunidades de la América prehispánica aun conservan la cosmovisión mágico religiosa en la salud y la forma de afrontar la enfermedad, estas comunidades conservan una visión holística, la cultura andina estaba integrada a la naturaleza fuego-aire-tierra-agua, se expresaba a través de mitos y creencias, muchos de estos aún persisten en la América rural contemporánea, la concepción mágico-religiosa fue la principal característica de la medicina precolombina. La enfermedad según ellos provenía de divinidades que podían dañar, poseer a la persona; la magia apareció simultáneamente al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales. La enfermedad era vista como una perturbación de equilibrio, y la curación implicaba la restauración del orden cósmico, los curanderos y chamanes jugaban un papel importante en la medicina prehispánica. En mesoamerica los chamanes y curanderos eran conocidos como “ticitl” o “titici”. La teología prehispánica era panteísta y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural circundante, la concepción mágica-religiosa fue la principal característica de la medicina precolombina al igual que la terapéutica por su naturaleza estaba subordinada a las propiedades intrínsecas del medicamento, de quien, donde y como se otorgaba, los dioses portaban ofrendas específicas que mostraban el orden de la creación del mundo, existían dioses buenos que concedían el bienestar y dioses malos que atraían la enfermedad y los cataclismos, la tierra era el centro del universo y el dios el sol la máxima divinidad. La muerte era considerada como una circunstancia en el que uno se trasladaba a un mundo diferente, se pasaba de una vida a otra.

Cole decía “la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción” se requiere una visión holística para poder comprenderla. La antropología médica busca la manera de satisfacer las demandas humanitarias y científicas del campo de la medicina, mediante la búsqueda del origen social de las enfermedades y de qué manera la sociedad, la cultura, la política, así como el ambiente afectan su salud ya sea de manera positiva o negativamente; además, a través del análisis de los aspectos culturales como elemento principal, teniendo en cuenta la diversidad cultural y los procesos de identidad.

Referencia bibliográfica

- Larrañaga, F. E. (2009). Historia, antropología y medicina. Obtenido de Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, pag 233 - 235: <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
- Beltrán, G. A. (1995). Nace la antropología. Obtenido de Programas de Salud en la situación intercultural, Instituto Indigenista Interamericano, pag 13 - 37: <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/9f7adc5f64ccad6dc14cc74bc8f5e6e8.pdf>
- Velarde, Ó. F. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Obtenido de Acta Med Per 29(2), pag 121 - 27: <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
- Dra. Odalis Querts Méndez, D. C. (octubre de 2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Obtenido de Scielo. MEDISAN vol.17 no.10: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014